

PRECIO

En toda la isla,  
6 rs. vn.

# EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.

## Noticias nacionales.

### PARTE DETALLADO DE LA BATALLA DE OTEIZA.

«Ejército de operaciones del Norte.—Estado mayor general.—Excmo. señor: El teniente general D. Domingo Moriones, comandante en jefe del primer cuerpo de ejército, en comunicacion fecha de ayer que acabo de recibir, me dice lo siguiente:

«Excmo. Sr.: Cumpliendo con lo acordado por V. E. en 9 de agosto por la tarde en Logroño respecto á la triple operacion que debia ejecutar el ejército el dia 12, tomé las disposiciones convenientes para que el cuerpo que tengo la honra de mandar adelantara un dia su movimiento ofensivo sobre Oteiza, con arreglo á las instrucciones de V. E.

El bravo brigadier Mariné con el valiente regimiento de San Quintin se apoderó de las trincheras de la extrema derecha, distinguiéndose en este importante ataque el capitán graduado teniente de dicho cuerpo D. Enrique Cuevas, el sargento primero del mismo Manuel Fernandez Salazar, y el soldado de la Constitucion Antonio Villaverde Félix. Tomada y asegurada esta posicion que flanqueaba la derecha del pueblo y dominaba las avenidas del valle del Ega, di órden al general Catalan y coronel Arolas que acentuasen más su ataque, y al general Colomo que continuara el movimiento envolvente. A la una el general Colomo me dió parte de que grandes masas enemigas de infantería y caballería trataban de envolver su izquierda corriéndose por el valle de Ega. Inmediatamente envié á su disposicion al coronel del regimiento caballería de Sesma con 150 caballos y al batallon de Cuenca que estaban en la reserva. A la llegada de estas fuerzas el enemigo no solo detuvo su movimiento ofensivo, sino que empezó á iniciar su retirada.

Desde el monte Esquinza los enemigos hacian fuego de artillería, dejando comprender un movimiento de avance; pero la situacion de los batallones de Alcalá de Henares y Marina con fuerzas de caballería de Talavera y las guerrillas que destacaban los detuvieron.

En estos momentos el fuego de la infantería enemiga era sumamente intenso en el pueblo y toda la línea de trincheras, cuyo desarrollo llegaba á 1,000 metros en un frente de mas de tres kilómetros, sin incluir la parte perteneciente al monte de Esquinza.

La artillería con que el enemigo hacia fuego eran ocho piezas de á 8 y de á 12, á las que constantemente obligaban á variar de situacion los certeros disparos de nuestra artillería, consiguiendo desmontarles una pieza de á doce.

A las doce y media las guerrillas del regimiento de Zamora, resguardadas por los pliegues del terreno, estaban á 50 metros de las trincheras enemigas; el coronel Arolas habia seguido su movimiento de avance; el brigadier Mariné con los regimientos Constitucion y San Quintin sostenia un combate rudo en el suyo envolvente; el bravo batallon de Luchana, que apoyaba la derecha de Mariné, avanzaba al descubierto con admirable precision.

El resto de la brigada con el regimiento de Cantabria y batallon Guadalajara apoyaba el movimiento envolvente de la brigada Mariné y el avance del batallon de Luchana, que en su ataque al pueblo fué sostenido con un batallon de Cantabria, diri-

gido por el brigadier Dabau y el coronel Posada.

Las 26 piezas en batería disparaban contra el pueblo; el momento era llegado, y di la órden de avanzar resueltamente para tomarlo.

La coincidencia de haber pedido al pueblo de Oteiza anticipadamente 4000 reales para atender á los gastos de la fortificacion de Larraga, constándome que al consultar el pueblo á Mendiri si debian pagarlos, este les habia contestado negativamente, porque respondia de que las fuerzas del ejército no entrarían en Oteiza y sabiendo además por confianza segura que se estaban fortificando y atrincherando en dicho pueblo, segun el 9 por la noche á mi llegada á Olite dije á V. E., me persuadió que en Oteiza se iba á librar una batalla, de cuyo resultado dependia que las facciones volvieran á tomar su actitud defensiva, puesto que ya habian adelantado su línea hasta Oteiza, circunstancia que solo tuvo lugar una vez por aquellas inmediaciones en la guerra civil de los siete años.

El dia 10 pernocté en Larraga, y el 11 á las seis de la madrugada, emprendí la marcha despues de haberse incorporado el brigadier Jaquetot con dos batallones, una batería montada y el regimiento caballería de Sesma.

El ejército marchaba en el órden siguiente: El coronel de infantería Arolas con el segundo batallon del regimiento de Málaga, las dos compañías de tiradores del Norte y 130 caballos del regimiento de Lusitania ocupaban la vanguardia; seguia la division del general Catalan con una batería de montaña y 200 caballos del regimiento de Talavera; despues el general Colomo con su division, una batería Krupp y 150 caballos del regimiento de Arlaban; cubria la retaguardia el brigadier Jaquetot con la brigada Ruiz de Alcala, dos baterías Krupp, una de cuatro piezas de 10 centímetros y 350 caballos del regimiento de Sesma.

Al llegar á dos kilómetros de Oteiza tuve lugar de convencerme no solo de que Mendiri habia fortificado y atrincherado el pueblo, sino una posicion dominante de su derecha, y que á su izquierda en el monte Esquinza se habian colocado y atrincherado algunos batallones con artillería.

A las diez las tropas emprendieron el movimiento de ataque segun las instrucciones verbales que di á cada uno de los gefes que las conducian. El general Catalan se situó á la derecha estendiendo al propio tiempo que la brigada Cortijo atacaba el pueblo á su extrema derecha para contener las fuerzas carlistas del monte Esquinza, colocándolos batallones de Marina, Alcalá de Henares y regimiento de Sevilla que formaban la primera brigada de su division, mandada por el coronel Rodríguez, de este último regimiento, de que está encargado á su vez el teniente coronel Ortega y protegido por fuerzas del regimiento caballería de Talavera. El general Colomo marchó sobre la izquierda con órden de forzar las trincheras de la extrema derecha enemiga, verificando siempre el movimiento envolvente por su izquierda. El coronel Arolas marchó hasta 1000 metros del pueblo, situando ventajosamente sus columnas á cubierto de los fuegos enemigos.

El brigadier Jaquetot con el resto de las fuerzas tomó posiciones convenientes para acudir con las reservas adonde el combate exigiera su refuerzo.

Las tropas continuaron su movimiento de avance con el mayor órden y serenidad; á las once el enemigo rompió el fuego sobre las guerrillas del regimiento Zamora, de la brigada Cortijo; pocos momentos despues se habia generalizado en toda la línea. Dos baterías, una Krupp del capitán Nevot, y la otra de 10 centímetros, mandada por el teniente Cantero, batian de frente las trincheras y el pueblo; la batería Krupp del capitán Beltrán de Lis, que marchaba con el general Colomo, lo hacia por la izquierda, enfilando las trincheras cuanto le era posible; la batería Plasencia del capitán Provedo lo verificaba por la derecha haciendo lo mismo; la del capitán Clavería quedaba de reserva para acudir donde fuera conveniente.

A los pocos disparos la retiró antes de que pudiera hacerle fuego la batería Clavería, que habia avanzado al pueblo, y nuestras guerrillas, que perseguian á los batallones carlistas, que huian en completa dispersion. Despues que tomé las disposiciones convenientes en el pueblo, no sufrieron las tropas ni un solo disparo de fusil: tal era la dispersion en que se retiraban los carlistas; dispersion que no se aprovechó por un obstáculo insuperable que impidió avanzar á nuestros valientes escuadrones de Lusitania.

En esta batalla presentó el enemigo 18 batallones, 12 piezas de artillería con dos baterías de á 12 por primera vez entre ellas, y 300 caballos, colocados 10 batallones con seis piezas y dos escuadrones en el pueblo, cinco batallones y dos piezas en Esquinza, tres batallones y cinco escuadrones corriéndose desde Santa Bárbara á nuestra izquierda por el valle del Ega, y una batería de á 12 en Santa Bárbara.

Los 10 batallones del pueblo, la mayor parte de ellos navarros, huyeron en completa dispersion, constándome que á su llegada á Villatuerta y Estella hubo actos de insubordinacion contra Mendiri, viéndose en la necesidad de hacer prisiones y formar causa, que dará por resultado fusilar algunos del segundo batallon navarro.

A V. E. le consta que la fuerza del ejército que he tenido á mis órdenes en la batalla de Oteiza han sido 10,500 infantes, 28 piezas y 800 caballos.

Las pérdidas del enemigo han debido ser considerables, porque en su huida sufrieron al descubierto el fuego de nuestra inmejorable artillería y de nuestros serenos tiradores: en las calles de Oteiza dejaron 38 muertos, entre ellos un coronel y un comandante, que era un teniente pasado del ejército, habiendo enterrado en Villatuerta otros tres jefes, uno de ellos del segundo batallon.

Por noticias que tengo por positivas sé que pasan de ciento los muertos en el combate y de resultas de las heridas recibidas, y mas de 600 heridos, dejando en nuestro poder siete prisioneros ilesos y cinco heridos, con 30 fusiles, mas de 20,000 cartuchos útiles y 17,000 vainas de Remington, además de muchos miles de otros sistemas enterrados en las trincheras.

Nuestras pérdidas han sido un jefe, dos oficiales y 30 individuos de tropa muertos; 14 oficiales y 250 individuos de tropa heridos; dos gefes, seis oficiales y 107 individuos de tropa contusos que continúan en sus cuerpos, tres caballos muertos y 27 heridos.

Réstame, Excmo señor, recomendar á V. E. para que si lo considera conveniente, lo eleve al gobierno, la inteligencia, celo y valor con que fué secundado por los generales Catalan y Colomo, mi jefe de E. M. coronel Pacheco, por el comandante general de ingenieros, brigadier Rodriguez Arroquia, que con la compañía del capitán Cancio y una seccion mandada por el capitán Castro, preparaban el terreno bajo el fuego enemigo para que nuestra artillería pudiera tomar ventajosas posiciones y las tropas marcharan con mas rapidez á los puntos que eran destinadas, así como la brillante conducta de los brigadieres Marmé y Cortijo, y coroneles Arolas, Rodriguez, Posada, Serrano, Dávila, Labana, Castro, el teniente coronel de Luchana Sanz, el de Málaga señor Delgado, el comandante Cayuela, de Lusitania, el de los tiradores del Norte Esquiriz, el comandante de artillería Piñeras, el coronel graduado, comandante de estado mayor Rodriguez, el teniente coronel graduado, capitán del mismo cuerpo Galbis, y el coronel graduado, teniente coronel á mis órdenes D. Pedro Velarde, que por las posiciones en que estuvieron colocados y las comisiones especiales que desempeñaron en el combate, tuvieron lugar de distinguirse.

Todos, Excmo. señor, cumplieron con su deber, sin que me dejaran nada que desear; nuestros soldados en el primer período del combate avanzaron con serenidad imperturbable, siendo irresistible su arrojo al lanzarse á la bayoneta: el fuego de la artillería enemiga no causó impresion alguna en nuestras tropas ni en el avance ni á pié firme, teniendo lugar de distinguirse por su firmeza el regimiento de Zaragoza, de la brigada Cortijo; el arma de caballería está á una gran altura, dando una prueba mas sus jefes y oficiales en la batalla de Oteiza de la ilimitada confianza que la patria puede y debe tener en dicha arma.

Por último, Excmo. señor, era tanto el entusiasmo con que se batieron nuestros soldados, que á pesar de estar heridos no permitieron separarse de sus filas al sargento primero D. Miguel Culler y Fábregas y los soldados Enrique Toledano Rojo, Andrés Avelino Expósito, José Martin Vallejo, Gaspar Lopez García y Andrés Curto y Tapia, del batallón de Luchana.

El dia 19, á las cuatro de la tarde, en atencion á la escasez de agua que existía en el pueblo de Oteiza, no solo para el ganado sino tambien para las tropas, ordené la marcha sobre Larraga, siendo hostilizado débilmente por el enemigo con algunos disparos de cañon y poco fuego de fusilería, sin que ocasionara ninguna baja. Las tropas ejecutaron este movimiento con el mayor orden y precision.

Es cuanto me cabe la honra de manifestar á V. E. en cumplimiento de mi deber. Dios guarde á V. E. muchos años. Tafalla 18 de agosto de 1874.—Excmo. señor.—Domingo Moriones.—Lo que tengo el honor de trasladar á V. E. para su conocimiento, no creyendo necesario reiterar á V. E. como ya lo he hecho por telégrafo, la importancia de esta victoria, obtenida por la inteligencia y pericia con que ha sido mandada la accion por el distinguido general Moriones, que se ha hecho una vez mas acreedor á la consideracion del gobierno y del país.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general en Miranda 19 de agosto de 1874.—Excmo. señor.—Juan de Zavala.—Excmo. señor ministro de la Guerra.

(«Gaceta de Madrid.»)

## Correo de ayer.

MADRID 24 DE AGOSTO.

Un levantado espíritu de justicia y de considera-

cion al profesorado ha movido al ministro de Fomento á dictar el decreto por el cual se reserva á los catedráticos obligados al servicio militar la propiedad de sus cátedras, y se les concede la diferencia de sueldo que resulte entre la dotacion de los auxiliares y la asignada al puesto que desempeñan, el cual percibirán mientras continúen en las filas.

Aplaudiendo sin reserva esta disposicion, deseamos sin embargo que se hagan iguales declaraciones en favor de los profesores de instruccion primaria, y en general de aquellos funcionarios del orden judicial y administrativo que desempeñen sus cargos por oposicion ó en virtud de títulos especiales que les dan derecho á inamovilidad en los cuerpos á que pertenecen.

A los profesores de primera enseñanza sobre todo importa esa declaracion pues son los que en mayor número habrán de ingresar en los batallones de la reserva por falta de recursos para redimirse.

El «Diario Español» dice que por debilidad del gobierno francés sigue dispensándose á los carlistas en las ciudades y pueblos de la frontera la misma proteccion que gozaba antes del reconocimiento, y cree que esto durará hasta que el mariscal MacMahon rompa de una vez con ciertas influencias.

Podemos añadir nosotros, refiriéndonos á noticias de buen origen, que los carlistas residentes en Francia niegan en absoluto el reconocimiento, y aseguran que privada y prácticamente se les hace saber á ellos cuáles son las verdaderas ideas del mariscal MacMahon en este asunto.

El «Diario Español» dice ayer que el señor Lorenzana, embajador de España cerca de la Santa Sede, ha dimitido este cargo.

Sin negar la noticia del cólega, podemos asegurarle que á última hora no se tenia conocimiento de ella en la Presidencia del Consejo de ministros, segun afirmaban personas muy autorizadas.

Leemos en «El Diario Español:»

«Algunas casas de banca y comision de Madrid han suspendido sus operaciones de arbitraje entre las plazas extranjeras y de Barcelona, por no esponerse á recibir los retornos en títulos pignorados, lo cual, atendida la actitud en que se ha colocado el señor ministro de Hacienda, seria causa de grandes perturbaciones.»

Es probable que hoy se libren á Teruel los 60 mil reales acordados por el gobierno para socorrer á los heridos y familias pobres.

Habiendo tenido noticias el capitán de la guardia civil de la comandancia de Ciudad-Real de que varios criminales habian amenazado á un propietario con degollar su ganado sino se les entregaba una crecida suma, salió con algunos guardias, los cuales situados convenientemente en el punto determinado para la entrega, esperaron la llegada de los bandidos, que lo efectuaron á las siete de la mañana, y al darles el alto la guardia civil contestaron con una descarga que fué contestada por otra de los guardias, dejando en el campo un criminal muerto y otro herido.

En Almería se verificó ayer la procesion de la Virgen, patrona de la ciudad, concurriendo á la carrera mas de 6.000 personas, sin que ocurriese incidente alguno digno de ser mencionado.

Sabemos que el gobierno recibió ayer noticias importantes y satisfactorias relativas á la plaza de Puigcerdá. Consideraciones fáciles de comprender nos relevan de ser mas explícitos.

El general Pavía ha pedido al Gobierno que se le

faciliten los medios para restablecer la línea telegráfica entre Teruel y Calatayud, habiéndose dado ya en Madrid algunas órdenes en el sentido reclamado por el jefe del ejército del Centro.

El general Cotoner ha remitido al director general de Infantería la relacion de los individuos del primer batallón de Navarra fusilados por los carlistas en Vallfogona, y manifestándole que el Gobierno se ocupa de dictar las reglas para hacer efectivas las indemnizaciones á que se refiere el decreto de 18 de julio último.

Se tiene noticia de que el dia 20 unos 40 voluntarios de la diputacion provincial de Castellón marcharon sobre Onda, con el fin de copar al comandante de armas carlista, y habiéndose situado una fuerza de 12 hombres con el sargento José Avela en un molino próximo á la poblacion fueron atacados por una partida volante de 40 ó 50 hombres, mandada por el cabecilla Gomez, la que fué rechazada y batida con el mayor denuedo, causándole tres muertos, entre ellos el citado cabecilla, regresando la partida sin la menor novedad.

En la provincia de Castellón se va á organizar una partida volante, para lo cual se han dado las órdenes correspondientes.

Los carlistas han organizado un servicio de aduanas desde el valle de Arán hasta el cabo de Creux.

Los representantes de Alcira y otros pueblos de Valencia que han venido á Madrid para gestionar asuntos de interés para aquellas localidades, conferenciaron anteayer con el director de Impuestos respecto á la cuestion de consumos y medios de compensar esta carga con la creacion de nuevos recursos.

La isla de Wight, pequeña roca de nueve leguas de largo y seis de ancho, que los ingleses llaman «Jardin de Inglaterra» por su eterna verdura, es hoy residencia de las familias reales de cuatro grandes naciones europeas, pues la ocupan la reina Victoria, el príncipe de Gales con su muger, el príncipe heredero de Alemania con su esposa, la hija mayor de la reina Victoria y la emperatriz de Austria que espera á su esposo. Ademas se tiene preparado un castillo para un príncipe de Alemania, que se cree será M. Bismark.

En la «Bandera Española» de Cuba del 23 se lee la noticia siguiente:

«Un telégrama recibido de Jamáica en la mañana de hoy, nos dice que el titulado general Quesada ha llegado á la capital de la antilla inglesa con su estado mayor, ignorándose su destino.»

Esta noticia, que en sí carece de importancia, pero el individuo merece consignarse por lo que pueda suceder.»

El mismo periódico asegura que en la zona de Santiago el enemigo ha tenido en ménos de un mes unas 200 bajas, y que á 20 leguas de aquella ciudad no se encuentra un insurrecto en armas.

Noticias de buen origen, aseguran que ninguno de los siete batallones facciosos de Guipúzcoa tiene arriba de 300 plazas.

El gran consejo de Schwyz, uno de los más pequeños cantones de la confederacion Helvética, pero tambien uno de los más ultramontanos, acaba de decretar por una ley especial la concesion del derecho electoral y de elegibilidad para el municipio en favor de las mujeres. A contar desde las primeras elecciones, las ciudadanas de Schwyz no solo podrán votar, sino desempeñar funciones municipa-

les. Es curioso el hecho de que una reforma hasta aquí solamente pedida por los mas avanzados partidos se haya visto realizada por los ultramontanos, que no parece sino que pretenden con ella encontrar cerca de las mujeres mejor fortuna de la que les van dando los hombres.

Dice la «Guerra» de Bilbao del día 20:

«Una compañía del batallón de Bilbao se presentó ayer mañana en la mina de Larrazquitu, y después de robar alguna herramienta de la que se emplea para la explotación del mineral y de amenazar enérgicamente á los obreros con castigarlos severamente si volvían á trabajar en las minas, llevó preso al ingeniero director de los trabajos, que es súbdito inglés.

Tanto el jefe que mandaba la compañía como sus subordinados, al retirarse dijeron que estaban decididos á fusilar á todos los extranjeros que cayesen en su poder, porque las naciones extranjeras les habían engañado «infamemente.»

La contraguerrilla de Vizcaya hirió anoche á un carlista que se aproximó á la avanzada. El herido fué recogido por los contraguerrilleros y conducido al hospital de sangre de esta villa.

A la fecha de las últimas noticias recibidas en Madrid se hallan en Flix ó sus inmediaciones la facción que manda personalmente D. Alfonso.

Por la vía inglesa recibimos un correo de los Estados-Unidos que alcanza al 9 de agosto.

El «Cronista» de Nueva-York contiene los siguientes telégramas de Cuba:

Habana 4 agosto.—Una partida de guerrillas españolas tuvo un encuentro con un cuerpo de insurrectos á tres leguas de Sancti-Spiritus. Hubo muchos heridos de ambos lados.

»Habana 5 agosto.—El señor Zulneta ha sido elegido presidente del casino y el señor Calvo nombrado vicepresidente.»

Hemos visto ayer una carta de Barcelona, en la que se dice que en dicha capital ha corrido la noticia de que una empresa alemana trataba de adquirir la propiedad de la vía férrea de Barcelona á Zaragoza.

No sabemos el carácter de autenticidad que pueda atribuirse á este rumor, que de ser fundado no dejaría de tener cierta importancia.

Dicen de París el 19 que los periódicos legitimistas franceses continúan publicando telégramas de sensación procedentes de la frontera con noticias falsas, favorables por supuesto á la causa carlista.

La «Gaceta de Francia» publica un telegrama fechado el 18 en Bayona diciendo que el general Moriones ha sido derrotado por Dorregaray entre Oteiza y Larraga, perdiendo 1,500 hombres. Para dar apariencia de verosimilitud á esta noticia falsa, hasta se dicen las pérdidas de los carlistas que se fijan en 28 muertos y 110 heridos.

La «Prensa» de Viena publica un telegrama de Praga anunciando que don Carlos dirigió una carta á los jefes del partido feudal austríaco, rogándoles hicieran lo posible para impedir el reconocimiento del gobierno español por el gobierno austro-húngaro.

El señor Ulloa, ministro de Estado, ha regalado al presidente del poder ejecutivo una preciosa pluma de lapiz lazuli y oro, con la cual han sido rubricadas las siete credenciales enviadas á nuestros representantes en las naciones que han reconocido al gobierno español.

Algunos políticos poco adictos á la situación dicen que hay ministeriales que trabajan mas á favor de la crisis que todas las oposiciones juntas.

Personas que, al parecer, conocen algo de los pensamientos del señor ministro de Hacienda aseguran que este se muestra tan convencido de su deber, que no variará un ápice de los propósitos que considerará útiles al Tesoro, por nada ni por nadie; que espera demostrar en su día de una manera palpable, que ha sabido cumplir sus obligaciones como ministro de Hacienda que estima el decoro de su patria; que prescinde de todo móvil político ante la satisfacción de su propia conciencia, y que quizá logre, si se le deja espacio para ello, levantar el crédito y consolidarlo de modo tan notable que no pueda continuar á merced del capricho de cualquier negociante ó prestamista.

De ayer á hoy se nota mas aliento en los círculos políticos y empieza á disminuir el pesimismo que hacia ver el porvenir político de un color demasiado oscuro. El resultado del sorteo ha contribuido mucho á este resultado.

Alcover, 23.—La estancia de los carlistas de Villalain en este pueblo ha sido corta, pero dejará tristes recuerdos.

Cuando se anunció que los secuaces del absolutismo se acercaban, pudieron huir algunos liberales, poniéndose en seguridad.

Los carlistas han destrozado muebles y ropas de las casas de los liberales, llevándose cuanto han querido é inutilizando lo demás. Entre las casas que mas han sufrido se encuentra la de la señora madre del ex-diputado y ex-gobernador señor Sendin.

Hoy da lástima ver el interior de los edificios saqueados, no teniendo las familias ni platos en que comer, porque todo lo destruyeron las bandas carlistas, en las que iban algunos de este pueblo que servían de guías para atropellar esas mismas casas.

Se fija en 32.000 duros la cantidad que recibió el oficial que entregó los fuertes de la Seo de Urgel.

De la «Imprenta» del 25.

Esta madrugada á eso de las tres los vecinos de S. Gervasio han despertado al ruido de algunos tiros de fusil. Averiguado el caso, ha resultado que una ronda carlista trataba de penetrar en dicha población; cuando ha sido descubierta por la ronda liberal que se le ha echado encima, haciéndole algunos prisioneros. Mientras estos eran conducidos á Sarriá les ha salido al encuentro los demás individuos que componían la ronda carlista, con intención de rescatar á los prisioneros. Se ha trabado entonces una pequeña lucha de la que han resultado cuatro carlistas muertos y algun herido.

Registrados los cadáveres se les han encontrado varios escapularios, medallas y algunos papeles. Mas tarde han sido trasladados al cementerio de San Gervasio, donde se agolpaba un gran gentío.

Del «Diario de Barcelona» del 26:

Por fin los carlistas intentaron el asalto de la villa de Puigcerdá que otra vez mas se ha hecho acreedora á la estimación de los buenos liberales. Cuando aquellos denodados defensores creían que los partidarios de don Carlos iban á emprender la retirada, se vieron de súbito ayer mañana atacados. Segun los partes recibidos, los carlistas se arrojaron por distintos puntos y á un mismo tiempo sobre las murallas, mas hubieron de retroceder abrumados por el plomo que vomitaban las espalleras y cañones de la plaza que les clareaba visiblemente sus flancos. Sus pérdidas han de haber sido considerables,

pero no nos es posible el precisarlas; los defensores de Puigcerdá han sufrido muy poco. Entre los muertos carlistas se halla el jefe de su artillería, la cual en esta ocasión ha demostrado su ineptitud, pues muchos de sus proyectiles pasaban por sobre Puigcerdá é iban á caer en las inmediaciones de Bourg-Madame.

—Esta mañana el Excmo. Sr. Capitan general D. José Lopez Dominguez ha dirigido un telegrama á la guarnición y vecinos de Puigcerdá, dándoles las gracias y felicitándoles por su brillante comportamiento en la defensa de aquella villa, asegurándoles al mismo tiempo que van sobre ella numerosas fuerzas dispuestas á batir á los carlistas si estos las esperan en sus posiciones.

Después del frustrado asalto, de que hemos dado noticia esta mañana, los carlistas permanecieron á la vista de Puigcerdá, disparando de vez en cuando algun cañonazo.

Se lee en la «Crónica»:

«Los voluntarios llegados últimamente (á Puigcerdá) creen que una viuda que estaba en relaciones con el oficial que vendió la fortaleza, medió para la venta de la misma, fijándose la cantidad en 20,000 duros, y añaden que luego, por no pagar esta suma, han fusilado al traidor.»

#### PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES

Madrid 24.

La Gaceta no publica ningun decreto.

Los carlistas continúan el fuego contra Puigcerdá y la plaza se mantiene heroica. El enemigo ha colocado una batería con dirección á Reigt. Las fuerzas carlistas ascienden á 1.500 hombres mandados por Miret. Esperan á Huguet con dos batallones. A la fecha de las últimas noticias subían un cañon desde Olot.

Se ha descubierto sellos falsos de comunicaciones de los de guerra.

Puigcerdá resiste. Las columnas que van á su socorro se hallan cercanas.

El ingreso de la reserva va bien.

La escuadra alemana ha llegado á Santander, visitando la oficialidad á las autoridades.

Dícese que los carlistas se han retirado de Puigcerdá noticiosos de que se acercaban socorros á la plaza.

El general Zabala continúa en Miranda.

El general Pavía se detendrá poco en Teruel siguiendo las operaciones.

D. Alfonso y doña Blanca se encuentran en Vinaroz.

Madrid 25.

Asegúrase que los carlistas se han retirado de Puigcerdá.

Confírmase que la Rusia ha aplazado el reconocimiento del gobierno español.

Han sido expulsados de Portugal los federales españoles.

Anoche tuvo lugar un largo consejo de ministros tratándose de guerra y hacienda.

3 p 11'45.

Insístese en que mañana se resolverá la crisis, citándose los nombres de aquellos que reemplazarán á los ministros.

Bourg-Madame 25.

La retirada de los carlistas fué simulada. Esta madrugada han intentado un asalto y han sido vigorosamente rechazados con grandes pérdidas. En la plaza no hay que lamentar desgracias. Sigue el fuego de cañon por intervalos. En la población reina grande entusiasmo.

Poco antes de la salida del «Menorca» del puerto de Barcelona se recibió un telegrama de la Habana en que la cotización del

Oro era á 116 por ciento.

## Crónica Local

Para el 10 del próximo mes han de haber presentado los Gobernadores y los Alcaldes las propuestas de los vocales que han de formar las juntas provinciales de 1.ª enseñanza, por acuerdo de la dirección general de Instrucción pública.

A bordo del vapor Menorca llegaron en la tarde de ayer un Comandante, seis oficiales y 168 individuos de tropa pertenecientes al batallón reserva de Mallorca de guarnición en Palma, contándose entre estos últimos nuestros paisanos pertenecientes á la última reserva á quienes sus familias tuvieron el gusto de poder abazar.

Embarcados despues en las lanchas de la Administración militar fueron trasladados á la Fortaleza de la Mola.

El Sr. Comandante de plaza destinado á esta ciudad D. Manuel Armado, llegó á bordo del vapor Menorca en la tarde de ayer.

Han sido declarados prófugos por los ayuntamientos respectivos varios mozos pertenecientes á las reservas de 1873 y las decretadas en 7 enero y 25 abril de este año, cuya busca y captura se encarga á los señores alcaldes de los pueblos de esta provincia, fuerza de la guardia civil y orden público. De la reserva de 1873 hay 20 de Ciudadela de Menorca: de la decretada en 7 enero de este año, 6 de la misma ciudad y 4 de San Antonio de Ibiza: de la de 25 abril último, 13 de Mahon, 7 de Alayor, 1 de Ferrerías, 2 de Llummayor, 4 de San Antonio y 1 de Villa-Carlos.

Ha sido aprobada la circulación de 3 millones 243.932 pesetas en monedas de 8 reales, procedentes de la Casa de Moneda de Madrid.

Se calcula que asciende á unos 1,100 millones en títulos los que debe recoger el Banco de España del señor Urquijo por la negociacion que este habia realizado con el Tesoro, y á cuyo cumplimiento estaban afectos los citados valores.

Se ha dispuesto que la correspondencia particular para el ejército de Norte se envíe á Miranda en vez de mandarla á Logroño.

De 7.000 individuos que son los comprendidos en el alistamiento actual en Zaragoza, se han presentado 4.000 reclamaciones. A dicha ciudad le corresponden 700.

## Parte comercial.

## Barcelona.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 25 de Agosto de 1874.

EFECTOS PÚBLICOS	Queda	
	DINERO.	PAPEL
Titulos al portador del 3 p. 100 consolidado interior.	11'72 1/2	11'77 1/2
Id. id. id. exterior, emision 1867.	16'50	16'70
Banco de Barcelona.	83'00	84'00

## CAMBIOS.

	Dinero.	Papel.
Londres 90 dias fecha	49'55	
París 8 » vista		5'13
Marsella » »		5'12 1/2

## Bolsin del dia 26.

El 3 p. 100 consolidado quedó á las 12 de la mañana á 12'35 dinero — 11'62 1/2 papel.

Diario de Barcelona

## Seccion Religiosa.

## Santo de hoy.

San Agustin, obispo doctor y fundador.

## CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nra Señora de la Misericordia en San José.

## Movimiento del Puerto.

## Comandancia de Marina.

Entrados el 25.

De Nueva Barcelona en 53 dias Pera. Gta. esp Dolores c. D. Silvestre Marti con 11 trips. algodón y otros. El 27.

De Argel en 4 dias pailebot Menorquina pat. Jacinto Leon con 7 trips. 24 ps. carbon y ganado vacuno.

## AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 24 m.—Pónese á las 6 h. 38 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 7 h. 36 m. de la T.—Pónese á las 6 h. 7 m. de la M.

## PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 26.—11'15 m.

Mahon 26.—6'19 t.

Segun la Gaceta sábese que la villa de Puigcerdá sostuvo ayer (25) un vivísimo fuego resistiéndose heroicamente.

Los facciosos de la provincia de Lugo han sido batidos.

Segun un decreto que publica el diario oficial quedan reducidos á una mitad los inspectores de Hacienda.

El general Serrano se halla indispuerto.

Bolsa 11'45.

## Anuncios.

## Alcaldia de Mahon.

Con arreglo á lo prevenido en el art.º 65 de la ley municipal de 20 Agosto de 1870, dia 28 del actual el Ayuntamiento se reunirá en sesion pública en la Casa Consistorial de esta ciudad y procederá al nuevo sorteo para llenar las vacantes que han ocurrido en la junta municipal de asociados por las renunciaciones legales presentadas, cuyo acto se anunciará á toque de campana con una hora de anticipacion segun está prevenido.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y efectos consiguientes. Mahon 26 Agosto de 1874.—El Alcalde, Juan Mercadal.

## Administracion de Propiedades y Derechos del Estado del Partido de Menorca.

El dia 19 de Setiembre próximo y hora de las doce, se venderá en pública subasta por esta Administración siendo la postora competente, un madero hallado en la playa del Predio Son Sauravell del término de Ciudadela adjudicado al Estado en concepto de mostrencos, retasado en 32 pesetas 50 céntimos bajo cuyo tipo sale á subasta, debiendo tener lugar ésta ante el señor Alcalde de aquella ciudad en las Casas Consistoriales de la misma.—Mahon 27 Agosto de 1874.—José Vinent.

## D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia 28 de Agosto próximo y hora de las once de la mañana se procederá en los estrados de este Juzgado, á la venta y remate en pública subasta, siendo la postura competente, de la casa sin número, comprendida entre las marcadas con los números 35 y 37 de la calle de Santa Eulalia de esta ciudad, propia de la menor Margarita Salom y Ponsetí, bajo el tipo de dos mil novecientas pesetas, del que no se admitirá postura inferior, y de las demás condiciones que se hallan de manifiesto en la escribania del infrascripto: pues así lo tengo mandado en el espediente instruido al efecto. Dado en Mahon á veinte y cuatro de Julio de mil ochocientos setenta y cuatro.—Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno.

## Al público.

Antonio Tudury y Vidal, de edad de sesenta y tres años, ciego, que vive en la calle de Santa Escolástica número 42, suplica al público en general y en particular á las personas caritativas se dignen concederle una limosna para completar los cinco mil reales que necesita para redimir del servicio de las armas á su hijo Antonio Tudury y Thomas, que ha sido declarado soldado. Debido á los filantrópicos sentimientos de algunas buenas personas, á quienes de todo corazón dá las mas espresivas gracias, ha podido reunir dos mil ciento setenta reales; confiando que no en vano acudirán á implorar la caridad de este vecindario para el referido objeto.

Esta Redaccion é imprenta calle del Bastion número 39, y D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero, se encargarán de recibir los donativos que tengan á bien confiarles.

## Para vender.

Lo está un huerto en las inmediaciones de la carretera de Mahon á S. Clemente con su correspondiente casita, cisterna, árboles frutales y demas. En esta imprenta informarán.

## COMPANIA COLONIAL DE MADRID.

FRESCOS CHOCOLATES,

de todas clases y precios se encuentra un abundante surtido, en la CONFITERIA ORIENTAL calle Nueva, número 39.

## Mozos de café.

En esta imprenta informarán de quien necesita.

Se necesita un aprendiz de confitero. En esta imprenta informarán.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39